



# IV FORO "LIMA NORTE LIBRE DE VIOLENCIA DE GÉNERO"

25 DE NOVIEMBRE 2019



## IV FORO "LIMA NORTE LIBRE DE VIOLENCIA DE GÉNERO"

( 25 DE NOVIEMBRE 2019 )

#### I. ANTECEDENTES

El crecimiento de la violencia de género tiene a la base una causa estructural que es el machismo, enraizado fundamentalmente en las desigualdades y en el desequilibrio del ejercicio de poder entre hombres y mujeres en la sociedad.

A ello se aúna la intervención sectorial del Estado que se manifiesta en el nivel de cada territorio, en una intervención dispersa y desarticulada. Aunque recientemente se ha puesto la erradicación de la violencia de género como una de las prioridades del actual régimen.

El aumento de las cifras en violencia de género, nos muestran una cruda realidad de la que no podemos estar ajenos. Asimismo, estas cifras demuestran el aumento de las denuncias debido a que hay una mayor sensibilización de las mujeres y sus familias. Lo cierto es que el feminicidio se ha convertido en uno de los problemas prioritarios de Lima Metropolitana y de Lima Norte en particular, que obliga a todas las instituciones de la sociedad civil y del Estado a articular esfuerzos para optimizar nuestra intervención.

### POLÍTICAS NACIONALES CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO

La Ley Nº 30364, Ley para prevenir, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres y los integrantes del grupo familiar, fue promulgada el 22 de noviembre 2015, con el objetivo de "prevenir, erradicar y sancionar toda forma de violencia producida en el ámbito público o privado contra las mujeres por su condición de tales, y contra los integrantes del grupo familiar; en especial, cuando se encuentran en situación de vulnerabilidad, por la edad o situación física como las niñas, niños, adolescentes, personas adultas mayores y personas con discapacidad".

El Plan Nacional contra la violencia de Género 2016-2021, fue promulgada mediante el Decreto Supremo 008-2016-MIMP con fecha 22 de julio del 2016. Tiene como objetivo estratégico: Cambiar patrones socioculturales que reproducen relaciones desiguales de poder y diferencias jerárquicas que legitiman y exacerban la violencia de género; Garantizar a las personas afectadas por

la violencia de género, que perjudica principalmente a las mujeres en su diversidad, el acceso a servicios integrales, articulados, oportunos y de calidad, destinados a la protección, atención, recuperación de las personas afectadas, así como la sanción y reeducación a las personas agresoras.

#### LOS ESFUERZOS EN LIMA NORTE POR ENFRENTAR LA VIOLENCIA DE GÉNERO

El empoderamiento o autonomía económica de las mujeres como estrategia para erradicar la violencia de género.

La autonomía económica de las mujeres permite erradicar la violencia contra las mujeres, ya que la mujer empoderada con capacidades e independencia económica puedo tomar decisiones basadas en sus propias necesidades, intereses y expectativas. Así lo viene mostrando el **Programa de Bancos Comunales "La Chanchita"** orientada a las mujeres emprendedoras que acceden a microcrédito y promoción del ahorro, desarrollo de capacidades, prevención de su salud y la promoción de sus derechos económicos, políticos y sociales. Así como la implementación de un programa de formación de promotoras en prevención de violencia contra las mujeres.

Capacitación a lideresas de las organizaciones sociales de Lima Norte y conformación de las Redes Distritales contra la Violencia hacia las mujeres, que ALTERNA-TIVA viene desarrollando en Comas y Carabayllo, con la finalidad de fortalecer la intervención interinstitucional en el tema de violencia contra la Mujer.







ALTERNATIVA viene trabajando en la **prevención de la violencia en las escuelas públicas**, con el objetivo que las y los adolescentes en riesgos de violencia cuenten con entorno favorable para la prevención de la violencia familiar, escolar y local, favoreciendo su desarrollo personal y ciudadano.

#### I Foro "Lima Norte Libre de Violencia" (2016).

ALTERNATIVA y la Mancomunidad Municipal de Lima Norte organizaron el I Foro "Lima Norte libre de Violencia de Género", en el marco del Día Internacional de la no violencia contra las mujeres.

Se realizó en la Municipalidad de Los Olivos, el 29 de noviembre del 2016. Participaron 282 personas, de las cuales el 92% son mujeres. Las instituciones participantes fueron: las Municipalidades Distritales, PNP, CEM, Mesas Distritales de Género, organizaciones sociales y lideresas de los Bancos Comunales "La Chanchita" promovidas por ALTERNATIVA.

Las exposiciones estuvieron a cargo de ALTERNATIVA y de Illiam Hawie Lora (Directora General de Violencia Contra la Violencia de Género – Ministerio de la Mujer. Las lideresas de bancos comunales y organizaciones sociales de base, presentaron cuatro mociones para enfrentar la violencia de género. El Presidente y el Vicepresidente de la Mancomunidad Municipal de Lima Norte (Rafael Álvarez – Alcalde de Carabayllo y Miguel Saldaña – Alcalde de Comas), firmaron el acta de compromiso de promover políticas para eliminar la violencia de género.

#### II Foro "Lima Norte Libre de Violencia" (2017).

ALTERNATIVA, la Universidad Cesar Vallejo y la Mancomunidad Municipal de Lima Norte, articulación en el territorio de la sociedad civil, la academia y el sector público, organizaron el II Foro "Lima Norte libre de Violencia

de Género", en el marco del Día Internacional de la no violencia contra las mujeres.

Se realizó en el auditorio de la Universidad Cesar Vallejo (Los Olivos), el 22 de noviembre del 2017. Contando con la participación de 406 personas, representantes del MIMP, Mancomunidad Distrital de Lima Norte, Centro de Emergencia Mujer, Policía Nacional del Perú, organizaciones sociales de mujeres, líderes de municipios escolares, entre otras instituciones. Se firmó el acta de compromiso de 6 Municipalidades Distritales (Carabayllo, Comas, Independencia, San Martín, Santa Rosa y Ancón) para aportar, normar y destinar un presupuesto para la erradicación de la violencia de género en sus distritos.

Las exposiciones estuvieron a cargo de un representante del Ministerio de la Mujer, Carmen de la Vega (ALTERNATIVA), representantes de los Municipios de Comas, Independencia y Carabayllo. Las lideresas de organizaciones sociales presentaron propuestas para erradicar la violencia de género.

#### III Foro "Lima Norte Libre de Violencia" (2018).



ALTERNATIVA y la Universidad Cesar Vallejo, articulando en el territorio a la sociedad civil, organizaciones sociales, la academia y el sector público para erradicar la violencia de género, organizaron el III Foro "Lima Norte libre de Violencia de Género", en el marco del Día Internacional de la no violencia contra las mujeres y el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. El ob-

jetivo fue promover un espacio de intercambio, análisis, dialogo y acción, entre los diferentes actores del sector público, sector privado y sociedad civil, involucradas en la erradicación de la violencia de género y la igualdad de oportunidades para varones y mujeres.

Se realizó en el auditorio de la Universidad Cesar Vallejo (Los Olivos), el 22 de noviembre del 2018. Contando con la participación de 394 personas, representantes de las asociaciones de bancos comunales "La Chanchita", organizaciones sociales de mujeres, líderes de municipios escolares, Centro de Emergencia Mujer, entre otras instituciones.

El evento se inició con un trabajo de grupo de las lideresas de los bancos comunales, identificando las dimensiones de la violencia y expusieron sus conclusiones. Luego, la Dra. Carmen Aparcana de la UCV, presentó desde la academia una reflexión de la violencia de género. Posteriormente, Carmen De la Vega de ALTERNATIVA, realizó un análisis de la situación de la violencia de género en Lima Norte y las acciones de prevención que se vienen implementando.

#### II. OBJETIVOS

#### **Objetivo General**

Promover un espacio de intercambio, análisis, diálogo y acción, entre los diferentes actores del sector público, sector privado, la academia y sociedad civil, involucradas en la erradicación de la violencia de género y la igualdad de oportunidades para varones y mujeres.

#### **Objetivos específicos**

Articular a los actores sociales, económicos, políticos, públicos, privados y la sociedad civil, para implementar acciones de erradicación de la violencia contra las mujeres y los integrantes del grupo familiar.

Conocer la situación y perspectivas sobre las políticas nacionales para prevenir, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres y los integrantes del grupo familiar.

Analizar las cifras, retos y oportunidades para la erradicación de la violencia de género y hacia los integrantes del grupo familiar, desde el ámbito local de Lima Norte.

#### III. PARTICIPANTES

Mancomunidad Municipal de Lima Norte, Municipalidades Distritales de Lima Norte, Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables, Centro de Emergencia Mujer (CEM), Policía Nacional del Perú, Poder Judicial y Fiscalía.

Asociaciones de Bancos Comunales "La Chanchita", Mesas distritales de género, organizaciones de base, Municipios Escolares y redes empresariales.

Universidades y centros de formación profesionales.

Asociaciones civiles sin fines de lucro (ONG).

#### IV. FECHA, HORARIO Y LUGAR

Lunes 25 de noviembre 2019. De 3:00 pm a 6 pm Salón de Recepciones Señó Manue, Jr. Manuel Ascencios Segura N° 115, Urb. Los Ángeles, Los Olivos (frente al Megaplaza)

#### V. PROGRAMA

2:45	Registro de participantes
3:00	<b>Trabajo grupal de las lideresas sociales</b> Se formarán grupos de discusión para el análisis de cada una de las dimensiones de la violencia de género.
3:45	Acto Inaugural  Maritza Caycho – Directora de ALTERNATIVA  José Loayza Pacheco – Gerente de Microfinanzas  ALTERNATIVA
4:00	Derecho a la Salud: Prevención de Cáncer Exposición: Catya López Ampuero Moderadora: Milagros Cavero - ALTERNATIVA
4:30	Aporte Sector Público para erradicar la violencia de Género.  Expositora: Betty Hernández — Coordinadora del Centro de Emergencia Mujer San Martín de Porres  Moderador: José Loayza — ALTERNATIVA.
5:00	La voz de las mujeres Lideresas exponen sus propuestas para erradicar la violencia de género Moderadora: Ana Mejía – ALTERNATIVA.
5:30	Convivencia Democrática y Prevención de la Violencia en las Escuelas Públicas Expositora: Maritza Caycho - ALTERNATIVA Moderador: José Loayza – ALTERNATIVAt
6:00	Acto Clausura Maritza Caycho - Directora de ALTERNATIVA

#### VI. INSCRIPCIONES

INGRESO LIBRE previa inscripción.

Marysabel Mendoza • marysabel@alter.org.pe

Teléfono: 483-2602 / 481-5466